

SUSCRICION:

En capital... 4.00 pias. trimestre
Fuera de la capital... 4.50 id. id.
Ultramar en oro... 18 id. semestre
d. un año en oro... 36 id. id.
Estranjero... 7.00 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
Redaccion y Administracion, calle del Progreso
núm. 4, s.º 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:

En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntos. En la 3.ª 60 céntos. En la 4.ª 50 céntos y a los suscritores 40.—Anuncios mor-tuarios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de pla. de recar-go que dispone la ley, por la insercion de cada a-nuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.50 a 5 pias. la línea a juicio de la Administracion.
Corresponsal en Paris para anuncios y recla-mos A. LORETTE, 61, rue Caumarlin.

AÑO XXVII

Se publica todos los dias, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 19 de noviembre de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 6.322

DEFENSA OPORTUNA

Ya sabe el lector lo mucho que se ha hablado y lo no poco que se ha inventado en desprestigio del general Weyler por lo sucedido en Gibara durante su corta estancia, á causa del desperfecto que sufrió la máquina del *Montserrat* que lo trae á España.

Ante esa campaña inícuca de los rotati-vos, el señor Montesinos ha dirigido á *El Nacional* la siguiente carta que con mucho gusto damos á conocer.

Señor Director de EL NACIONAL:

Muy señor mío: Con motivo de lo ocur-rido en Gibara, escribo á usted estas líneas para que las dé usted publicidad en su digno periódico, si lo cree usted oportuno y conveniente.

Leí en *El Imparcial* que el vapor *Mont-serrat*, que conduce al general Weyler, tuvo que refugiarse de arribada forzosa en el puerto de Gibara, y que mientras se re-paraba la avería que sufrió la máquina del trasatlántico, el general Weyler desem-barcó para ser objeto de una manifesta-ción que le habían preparado sus amigos de á bordo.

Conozco muy bien á la sociedad giba-reña. Peninsulares é hijos del país, con ra-ras excepciones, han pensado siempre igual en política. Allí no ha habido nun-ca Comités autonomista y reformista. Ja-más los enemigos de España han podido clavar el diente en aquella sociedad netamente española. Por eso dudo, ya que no niegue de plano, que la manifestación al general Weyler haya sido preparada por sus amigos de á bordo. Allí se quiere á Weyler y á todos los que piensan como él. A los gibareños les hubiera sido igual este general que otro cualquiera que hubie-ra defendido las mismas ideas. Porque, se-ñor Director, lo que va á suceder en Cuba ahora no tiene ejemplo en la historia. Los leales á España van á ser relegados al ol-vido y hasta ultrajados por los mismos que directa ó indirectamente han ayudado á la preparación y sostenimiento de la actual insurrección.

Y aunque sea inmodestia, por tocarme muy de cerca la persona aludida, permítame usted que ponga un ejemplo de los miles que se van á ver en Cuba. Mi señor suegro es hijo del país, de una antiquísi-ma familia cubana; jamás, ni para él ni para ninguno de sus hijos, ha pedido des-tino alguno. Es voluntario desde que se estableció este banemérito inst tito, y je-fe del batallón de Gibara hace muchísimos años. Es español sin condiciones, como muchos hijos del país. Ha gastado su dine-ro por la causa de España, y expuesto su vida mil veces. Como conocía la tenden-cia de sus paisanos los autonomistas, los combatió única y exclusivamente por amor á España, y ahora resulta que aquellos que se burlaban de los voluntarios, van á gobernar la Isla, y hombres como mi sue-gro tendrán al frente como gobernador, alcalde, etc..., á alguno de los que á todas horas han combatido á España. ¡Así se pa-gan en esta desdichada España los servi-cios!

Y conste que muchos hijos del país pien-san como mi suegro. El que afirma otra cosa, desconoce á Cuba.

Los que dice *El Correo* que acompaña-ron á Weyler son: el comandante militar, casado con una hija de una muy antigua y respetable familia gibareña; el alcalde, hijo del país, y mi suegro. Porque no fal-tará quien crea que está ha sido obra de los peninsulares.

Puede asegurarse que la sociedad giba-reña no necesita de los compañeros de á bordo del general Weyler para recibirla dignamente. En Gibara se recibió quizás

como en ninguna población de la Isla á los batallones que llegaron á aquel puerto. Diganlo sino los jefes y oficiales de los ba-tallones de Sicilia y voluntarios asturia-nos.

Allí será siempre recibido con pal-mas el que defienda las ideas netamente españolas. Y no cito un caso de un capi-tán general que pasó completamente des-apercebido en aquella época en que recor-ría las poblaciones de Cuba buscando adic-tos á su política, porque no quiero recor-dar hechos que pudieran mortificar. Esta es la verdad lisa y llana. Y el señor Gasset puede recordar lo que escribió de Gibara cuando visitó esta población há dos años.

Si usted da hospitalidad en las colum-nas de su digno periódico á las anteriores líneas, se lo agradecerá su afectísimo ser-vidor, J. B. S. M.,

HERMENEGILDO MONTESINOS.

Madrid 14 de Noviembre de 1897.

La prensa avanzada de Paris

Hace bastantes días recibimos un nú-mero de la excelente publicación *Correo de Paris*, periódico quincenal que don Juan A. Ferrer publica en la capital de la republica vecina y de cuya redacción for-ma parte nuestro querido amigo y paisa-no D. Arturo Vinardell quien, desde la prensa de aquella capital, defiende los in-tereses de España con la energía y dialéc-tica que le son peculiares.

En el número á que nos referimos y en la sección *A vuela pluma*, nuestro com-patriota se ocupa del uso que los enemi-gos de nuestra integridad nacional hacen de la prensa avanzada de Paris, y con el título de *Los laborantes cubanos*, dice:

«Aquí en Paris, donde los promovedo-res y sostenedores de la insurrección cu-bana cuentan con grandes recursos de di-nero y de muchas simpatías en la prensa avanzada la cual se expresa generalmente en términos ofensivos para España, es muy difícil que la luz se abra paso é ilu-mine las inteligencias obcecadas de los que á priori no ven en la guerra de Cuba más que el lado que puede favorecer los principios de libertad é independencia, contra los de opresión y tiranía que siste-máticamente atribuyen á la metrópoli. Y es que aquí, por lo común, se habla de las cosas de España como se hablaría de las cosas de Persia ó del Afganistán, es decir, con desconocimiento completo de los he-chos, razón por la cual una gran parte de la prensa francesa no hace más que des-barrar á más y mejor cada vez que trata de los asuntos relativos á la campaña que se sigue en la gran Antilla.

El doctor Betances, que como doctor y como particular merece todas mis simpa-tías, se aprovecha que es un gusto de la representación que le han dado los insu-rrectos y no desperdicia ocasión para en-digar á los periódicos de por acá las in-formaciones más estupendas sobre las atro-cidades que, diz, cometen nuestros soldados contra los insurrectos, sobre supuestas victorias de éstos contra las tropas leales, etc. Los periódicos parisienses acogen los supuestos del doctor Betances á pié juntillas y, naturalmente, con los comentarios espeluznantes de Rochefort, de Mme. Se-verine y demás individuos del comité que aquí se ha organizado para alentar la in-surrección cubana (como si estos franceses no tuvieran cosa mejor en que ocuparse y hasta preocuparse desde que la culata del fusil alemán les entró por la garganta de las Vosgos), naturalmente, decía, con los comentarios de esos arregladores de las cosas ajenas, el bueno del doctor Betances se frota las manos de contento... y rueda la bola, aun que los clientes falten y los intereses de la facultad salgan perdiendo. Afortunadamente viene á la larga el tío

Paco con la rebaja, y todo el castillo de naipes edificado sobre movable arena se viene ruidosamente al suelo dejando atur-didos ó con siete palmos de narices, á los unos, por tergiversadores de la verdad á sabiendas y, á los otros, por su mala fé ó por su candidez rayana de la tontería.

Podría aducir muchos ejemplos; pero quiero citar solo el que se refiere á la gran victoria de los insurrectos cubanos en las Tunas. ¡Cuánto ditrambo no se escribió en Paris por los amigos del doctor Be-tances, poniendo hasta las nubes á aque-llos excelentes campeones de la libertad y de la independencia de Cuba! Cuánta ge-nerosidad por parte de los insurrectos, al apoderarse de aquella villa después de ca-pitular su guarnición! Esto—decían los laborantes—contrasta con las atrocidades del general Weyler y de sus secuaces. ¿Qué mejor argumento contra España y en favor de la insurrección? Pero he aquí que á los pocos días de haberse tejido y publicado esta leyenda de generosidad y de humanitarismo, vienen las noticias au-ténticas de la gente que se hallaba en victoria de las Tunas cuando los insurrec-tos se apoderaron del pueblo, y toda ella queda destruida. No solamente los insu-rrectos cubanos no fueron generosos con los vencidos que se habían batido noble y valientemente contra fuerzas superiores durante más de quince días, sino que, por el contrario, dieron muestras del más atroz ensañamiento machetando á más de 60 indefensos voluntarios y dando muerte cruel á débiles mujeres y hasta á niños á la vista de sus propios padres.

Esta es la verdad pura y sin tergiver-siones ni atenuantes. Y de este borrón ¿que me dicen de este borrón (y de tantos otros como pudiera señalar) estos señores perió-distas parisienses que con tanta fruición están sonando el bombo y el platillo para dar gusto al doctor Betances y hacer es-carriño de España y de sus valientes y no-bles defensores?

Así es como, por lo general, se escribe la historia en este país cuando del ex-tranjero se trata.

Bueno es que se sepa y se tenga en cuenta.»

Lo que dice nuestro antiguo compañero viene á ser una prueba mas aprontada por un buen español, en cuya fidelidad de pa-labra no cabe duda, máxima viviendo co-mo vive en contacto con aquella prensa y con aquellos periodistas.

No es nuevo para nosotros lo que dice Vinardell, pero bueno es lo repitan plu-mas como la suya que avaloran, si cabe la palabra, la realidad y justifican esa co-medía indigna que desde los periódicos ultraliberales y mediante dádivas bochor-nosas, vienen representando los laborantes desde las columnas de periódicos soborna-dos que son la afrenta de la clase.

Todo lo de esa gente es así; menguado é infame como cuanto se funda en la men-tira y se sustenta en la calumnia.

Tiene razón nuestro amigo: que se sepa y que se tenga en cuenta.

Desde Madrid

Que siga llamándose débil al partido con-servador que no accedió á las pretensiones de los Estados Unidos, y que se considere enérgico al ministerio fusionista que acaba de hacer cuanto pedía aquel país, cosa es que, como otras muchas que á diario pre-senciamos, no comprendemos.

Tampoco entendemos que la situación ha-ya mejorado porque hoy gustan algunos declarar que las relaciones entre España y los Estados de la Unión son perfectamente amistosas. Así lo declaró muchas veces el gobierno del señor Cánovas y nadie quiso creerlo. Hoy se hace lo contrario. ¿Por qué? Repetimos que no lo entendemos.

También se dijo que la presencia del ge-neral Weyler en Cuba era desastrosa para

España; y cuando apenas ha salido de la isla, raro es el día en que el cable deja de anun-ciaros alguna explosión de dinamita en Pi-nar del Rio ó encuentros que parece revelan una reorganización de los rebeldes que an-tes se hallaban sumamente divididos y, por consiguiente, sin fuerza para poder resistir el ataque de nuestras tropas.

Decíase también que de tal modo se había portado el marqués de Tenerife al dejar el gobierno de Cuba, que el señor Sagasta ha-llábase decidido poco menos que á que don Valeriano viniese á Madrid casi como un prisionero. Tan radical ha sido el cambio de opinión que, según se anuncia ahora, lo me-nos que se hará con el general Weyler será concederle la cruz de S. Fernando en pre-mio de sus excelentes servicios.

Nada de esto acertamos á explicárnos, pe-ro confiamos en que los sucesos futuros nos lo explicarán.

Lo propio nos sucede con los aplausos que se dedican á los conservadores que se unen con el silvelismo para la próxima lucha elec-toral, entendiéndose que de ese modo puede lograrse el partido conservador necesario á la monarquía. Cuando lo veamos lo creere-mos. Entre tanto, permitásenos opinar (y conste que lo hacemos particularmente) que de esa manera, lo más probable es que en su día haya muchos grupitos en vez de un par-tido que venga á ser con el liberal lo que hasta el ocho de agosto último fueron para la monarquía el canovista y el que hoy está en el poder. Y sustentamos esta particular opi-nión, acaso equivocados, pero no, conste así, como lo hacen otros muchos que defien-den tal ó cual idea con la de ver realizada una particular conveniencia.

No afiliados á ningún partido, no tenemos con ninguno el más pequeño compromiso que nos obligue á dedicarle elogios aunque sea sin razón. Si alguna vez aplaudimos lo que nos parece bien, es por eso, porque nos parece bien, y el que nos sea alguno simpá-tico, como nos lo era el que dirigía D. Anto-nio, tampoco significa que hayamos de aplaudirle siempre, como ya hemos demos-trado cuando el canovismo quería curar el mal de Cuba con la guerra solo, y nosotros nos separábamos de este criterio diciendo en estas cartas que era preciso hacer determi-nadas concesiones, precisión que, acertada ó no, se vino á reconocer en un número de la *Gaceta* que se publicó en Febrero último.

Repetimos que no entendemos nada ó casi nada de lo que hoy se hace. Hay gran con-fusión. Nuestra inteligencia es muy obtusa y quizá por esto no comprendemos lo que vé clarísimo ó lo que, al menos, dice ver muy claro la mayoría de los españoles. Lejos de ver esa claridad, solo observamos tinieblas en medio de las cuales se puede perder algo que debería conservarse en donde está, si-quiera hasta que se viese lo que en bien ó en mal puede dar de sí, para proceder entonces como las circunstancias y la prudencia aconsejaran.

Si así no se hiciera y si por precipitaciones hijas de sentimientos que el Diccionario no define como nobles, generosos y elevados, ocurriese algo que tal vez no se procura evi-tar, lo que no se evita sucede, y sucedería, sin que entonces hubiera derecho para la-mentarse.

Lo que sí vemos claramente es que en los encargados de hablar al público, no existe hoy la buena fé que exige la situación, pues-to que empujan á la gente hácia determina-dos caminos y ellos se colocan en actitud de decir oportunamente que no son responsables de nada; aunque es preciso confesar hablan-do imparcialmente, que en algunos no es ab-soluta mala fé lo que hay, si no excesiva im-presionabilidad de la que no procuran des-prenderse.

Por esto escribimos estas cartas en la for-ma que, de algún tiempo á esta parte, ha-brán observado nuestros lectores. Decir de-terminados periódicos esto ó lo otro y venir los hechos á demostrar lo contrario, es cosa segura. No podemos, pues, creer que vayan por buen camino los que por tales periódicos se dejan dirigir.

Hé ahí por que en la ocasión presente nos inclinamos con facilidad hacia el pesimismo. Presentar soluciones y luego dedicarse á es-tudiar el asunto de que se trata, no es lógico

ni puede ofrecer segura base para el optimismo.

Por eso no somos optimistas y nos extraña que lo sean hombres prácticos, á menos que lo que practiquen sea aquello de «este mundo es un fandango y el que no baila, es un tonto».

Si es así, que bailen.

Carmón

16 de Noviembre de 1897.

CRÓNICA PARISIENSE

Paris sin carne.—La carne de caballo.—Los Diputados ciclistas.—Los teatros.—Modas.

Paris acaba de atravesar un angustioso período que comenzaba ya á recordarnos los días horribles del sitio en 1870.

Los empleados de los mataderos se declararon en huelga, la carne ha escaseado un poco, y horroriza pensar cuanta carne de caballo habremos comido en los *restaurants* durante la última decena.

En diferentes ocasiones he hablado del gran consumo que aquí se hace de la carne de rocinas y rocinantes, de la disposición y organización que tienen las carnicerías donde se detalla por kilos «la más noble conquista del hombre», según dijo Buffon.

Por mi parte puedo asegurar á mis lectores, que la carne de caballo es buena; durante la época de mi emigración política, era para mí un regalo poder degustar en el modesto *cabaret* de la plaza Maubert un filete de cualquier misero solipedo, alazán brioso acaso, emporio de lujoso tren ó tal vez matalón cuadrúpedo, motor lento de un *stacre* parisién.

Cada cual toma el placer allí donde le halla.

Indudablemente, durante la huelga última se ha consumido aquí mayor cantidad de carne caballar que de costumbre; pero por muchos caballos que se sacrificuen, aun quedarán bastantes para poder alimentar la funesta pasión del juego en los hipódromos parisienses.

Digalo sino la última extratagema de un comisario de policía de aquí. Disfrazado de *bookmaker* marchóse á Longchamps; y en un minuto recibió por más de dos mil francos de apuestas, hechas por fraudulentos jugadores que se servían del dinero ajeno.

No le serán regateados los elogios á tan ingenioso magistrado y, en su carrera, el de hoy marcará un buen día.

Pero si para sus jefes puede ser esto un mérito, el buen público sentirá cierta contrariedad ante tales procedimientos.

La Cámara de Diputados francesa es una cámara de buen humor, amante del progreso y ciclista.

En unión de la prensa parlamentaria, varios padres de la patria fundaron el año último un Club velocipédico bajo el significativo nombre de «Hemi-ciclo».

Antes de ayer era el aniversario primero de la fundación y, naturalmente, la fiesta se celebró con un banquete.

Saint-Cloudera era el lugar designado para la cita, ese pueblo tan lindo reclinado á las orillas del Sena no lejos de Paris, ese pueblo cuyo parque delicioso tiene algo de magia y de encanto.

El célebre hombre político Mr. Brisson asistió á la comida y, con una oportunidad digna de alabanza, fué á la cita en automóvil guiado por él mismo.

Después de todo debe ser fácil guiar un automóvil al hombre que ha sabido ya conducir el *carro* del Estado.

Durante el Champagne, Mr. Brisson pronunció un corto *toast* por la libertad parlamentaria y por la prosperidad del «Hemi-ciclo».

Confesemos que ya están lejos aquellos tiempos en que el precursor Michou se hizo digno de una severa reprimenda por haber ido en velocipédo al Palacio Borbón.

Los teatros de Paris están ya en su pleno apogeo.

Entre otros, merece citarse el teatro de la Renaissance por ser hoy el que esté entre la sociedad parisiense.

Sarah Bernhardt ha reintegrado su escenario favorito, abriendo un compás de espera en la serie de sus viajes.

Como por todas partes, el éxito colosal acompaña á la incomparable artista.

Al lado de esta *nouveauté* merece notarse una innovación que debiera ser imitada por los demás teatros de Paris: un delicioso salón de descanso que sirve para fumar.

En la misma Gran Opera se deja sentir esta necesidad; cuando queremos saborear el tabaco francés, nos vemos obligados á salir á la galería exponiéndonos á pescar una *pneumonia*.

Desde hace dos ó tres años, las joyas habían caído en desuso; nadie llevaba medallones, ni brazaletes ni collares; todo había desaparecido de la indumentaria femenina, todo cuanto constituía un adorno de oro y de piedras finas.

Pero esta privación momentánea ha cedido el paso á una superabundancia de alhajas de todas clases, y diariamente se inventan nuevos modelos de aspecto encantador, expresión refinada de la distinguida coquetería moderna.

Este cambio no deja de tener su origen en el último viaje del Presidente á Rusia, porque adoptamos fácilmente las costumbres y hasta las inocentes manías de nuestros amigos; y todo el mundo sabe cuan aficionados son los rusos á las joyas, cuya industria entre ellos está en exceso brillante.

Hoy se usa mucho en todas las alhajas el simbólico trebol de cuatro hojas que, según antiguas tradiciones, es emblema de felicidad por quien le posee. Con él se hacen broches y alfileres que se parecen mucho á los antiguos amuletos.

También se trata de popularizar hoy el antiguo coral; pero no el coral rojo, sino el de color de rosa con tonos de carne. Se llevará en collares de cinco hilos unidos entre sí por sencillos broches de brillantes.

En suma; las joyas estarán hoy á la moda hasta nueva orden.

Antonio Ambroa.

Paris, Noviembre de 1897.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 17)

Telegrafian de Marruecos, que el Sultán ha resuelto adoptar medidas enérgicas para el castigo de los insurrectos.

En breve marcharan al Riff las tropas imperiales.

—Munich.—Se ha hundido la bóveda de la cervecería de Maximiliano y han quedado sepultadas entre los escombros 17 personas. Han sido retiradas 11 de ellas gravemente heridas y se cree que las seis restantes han perecido.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

Almuerzo

Huevos al agridulce
Bacalao en salsa de ajo
Cordero á la perigord
Postres
Café

Comida

Sopa de macarrones
Ternera á la provenzal
Fritada de pollo
Judías á la lionesa
Ensalada
Postres
Café

Cordero á la perigord.—Debidamente preparado y frito en manteca ó aceite, perejil, cebolla, sal y pimienta; se coloca en una cazuela sobre lonjas de jamón y rebanadas de carne de vaca, cubriéndolo con jamón y ruedas de limón sin pepitas ni cortezas, y se deja cocer á fuego lento. Terminada su cocción puede servirse con su propio caldo después de espumado y clarificado.

Fritada de pollo.—Después de cocido en agua y sal, se desmenuza y se pone durante unas horas en un adobo de aceite, cebollas, zumo de limón, laurel, perejil y pimienta. Se escurre y reboza en pasta de freír colocándolo á buen fuego en la sartén, y con manteca amasada á una fuente caliente y se sirve.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Con motivo de la victoria electoral que el pasado domingo obtuvieron en Figueras los republicanos del primero y segundo distrito para la elección de concejales, nuestro colega *El Ampurdanés* vino ayer mos contento que chiquillo con zapatos nuevos y más provocativo de lo que á su buen nombre conviene.

Creemos que no hay para tanto, sin que querramos escatimarle la satisfacción de la victoria, porque demasiado sabe el apreciable compañero, que cuando la coalición monárquica ha trabajado con ahinco, no ha sido tan fácil como todo eso la victoria á los federales que se han contentado con atacar las mayorías y á veces las han conseguido con trabajo.

Lo de ahora no tiene gracia contando tando con la desgraciada conducta de los monárquicos que no secundan por cuestiones baladíes.

—Se elevan con esta fecha al Excmo. señor Ministro de Hacienda para su resolución, instancias de los Ayuntamientos de San Felin de Pallarols y Ogassa en súplica de que se rebaje el cupo de consumos de dichas poblaciones á partir del año 1894-95.

—El Alcalde de Port-bou ha interesado del gobernador civil señor Soldevilla, que el arquitecto provincial señor Almeda se traslade al citado pueblo con objeto de inspeccionar y dictar algunas medidas para el arreglo de aquellos caminos y calles que el temporal de aguas han dejado lastimosamente deterioradas.

—Dice un colega zaragozano, que á las ocho de la noche del pasado domingo hubo un desprendimiento de tierras y piedra de los montes sitos en las afueras de la puerta denominada de Zaragoza, en Calatayud, que pudo ocasionar grandes desgracias.

Á la hora indicada se encontraba una familia en la casa existente contigua al oratorio de Nuestra señora de la Asunción (vulgo de la cama), y de repente quedó esta destruida casi por completo, debido al desprendimiento.

Uno de los tejados de la casa, al recibir el fuerte golpe de una enorme peña, quedó derrumbado por completo, y milagrosamente una niña de quince días de edad que se encontraba durmiendo en aquella habitación quedó sepultada entre los escombros pero entre el hueco que hacia uno de los maderos del techo.

La demás familia salió despavorida de la casa mencionada, pero al poco tiempo acudieron las autoridades y vecinos, los cuales sacaron de entre los escombros á la mencionada niña, sin mas que una pequeña lesión que sufrió en la nariz.

—Se encarga la captura de los soldados desertores del regimiento de Guipúzcoa Pedro Sala Trías, Francisco Ponsetí Teixidor y Juan Gumbert Maspocho.

—Reparados los desperfectos ocasionados por los recientes aguaceros en el trayecto de Figueras á Portbou, los trenes de la línea de Francia llegan desde ayer hasta la última de las citadas poblaciones.

En su consecuencia ha quedado completamente expedita la línea desde Barcelona á Cerbere.

—Los periódicos de Madrid y Barcelona, dedican sentidas necrologías al malogrado paladín de la defensa de los intereses de la propiedad agrícola y de la producción corcho-taponera don Marcial de Trinchera y de Bolós.

—Telegrafian de Sevilla, que ha sido detenida una mujer que había intentado hacer circular un billete falso de cien pesetas.

Al ser detenida se lo comió. Recaen sobre ella sospechas de estar complicada en la falsificación de billetes

recientemente descubierta en aquella ciudad.

—Ayer cumplieron 28 años que fué inaugurado el canal de Suez, obra que inmortalizó el nombre de Fernando de Lesseps y que tan admirablemente ha dejado descrita el malogrado Castro y Sarrano en *La novela del Egipto*.

—En Zaragoza se ha suicidado en el cuartel del castillo de la Ajafería el soldado Antonio Morancho, del regimiento de Gerona; regresado hace poco de Cuba por enfermo.

Se ignoran los móviles que le indujeron á tomar tan fatal resolución.

—Continua el tiempo nuboso y, por consiguiente, humedo á más no poder sin que hayan caído nuevas lluvias como se temía.

—El alcalde de Celrá ha suspendido de empleo y sueldo al secretario del ayuntamiento nuestro amigo D. Sixto Camps y Mercader.

—Se está recomponiendo el pavimento del piso de la calle de San Francisco en la parte correspondiente á la fachada de la Sucursal del Banco de España, cosa que hacia mucha falta, así como el que se ha echado casquijo de cantera en la plaza del Molino cuyo barro era mucho estos pasados días.

—Por ausencia del alcalde de Palafrugell D. Francisco E. trabau, se ha encargado de la alcaldía el primer teniente D. Manuel Fina.

—Las autoridades encargan la busca y captura del recluta del actual reemplazo destinado á Ultramar Jaime Clará Rostany, de Garriguel'a.

—José Campamar y Brugués sentenciado por esta Audiencia Provincial á la pena de 4 años de prisión correccional por el delito de lesiones, extinguirá la condena en esta cárcel correccional.

—A consecuencia de las pertinaces y abundantes lluvias de estos pasados días, de la iglesia que se está construyendo en S. Juan las Fons se ha derrumbado un trozo de la nave, sin que afortunadamente tenga que lamentarse otra desgracia más que la contrariedad que el accidente ha podido producir.

—Ayer seguía en estado grave el ilustrado Ingeniero de caminos, canales y puertos de esta provincia señor Toll, por cuyo alivio hacemos votos al Señor.

—Hasta la fecha se han expedido por este Gobierno de provincia en lo que vá de año, 841 cartas de socorro.

—Se ha autorizado al vecino de Figueras D. Antonio Viñas cincuenta kilogramos de pólvora.

—Desde hace algunas semanas, se halla instalada funcionando con notable actividad en la villa de Lloret de Mar, una hermosa fábrica de artículos de punto montada según los últimos adelantos de la mecánica por el señor Felin, á quien debe aquella población un nuevo y poderoso elemento de riqueza.

—El vigilante de primera señor Nieto, ha sido nombrado jefe de la Cárcel de Olot.

El señor Nieto ha prestado excelentes servicios durante el largo tiempo que ha desempeñado su cargo en Barcelona.

—Se dice que los autonomistas cubanos exigen el desarme del cuerpo de voluntarios, pretextando que las Cámaras no pueden deliberar bajo la presión de aquella fuerza armada.

—En Saint-Omer ha sido condenado por el tribunal popular un niño de 16 años llamado Bony Lemoine, acusado de haber dado muerte á una joven de 19 años, é intentado quitar la vida á una señora que la acompañaba.

Al precoz criminal le ha sido impuesta la pena de 20 años de trabajos forzados.

—Por cortar leña fraudulentamente de una propiedad del término de San Felin de Pallarols, ha sido denunciado un vecino de San Esteban de Bas.

—Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de Infantería, desde primero del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones

que determinan el artículo 3.º transitorio del vigente reglamento de ascenso en tiempo de paz, y el art. 6.º de la Real orden de 10 de julio de 1895, son los siguientes: 1.º de mayo de 1884, para los tenientes coroneles; 8 de agosto de 1884, para los comandantes; 30 de noviembre de 1886, para los capitanes; 16 de enero de 1889, para los primeros tenientes, y 12 de febrero de 1895 para los segundos.

—En Belgrado se ha celebrado estos días la vista de un proceso monstruo.

Han comparecido el famoso bandido Brkitch y 90 hombres, que componían su partida, habiéndoles sido impuesta por el tribunal la pena de muerte á dicho jefe y cinco de sus compañeros; veinte años de presidio á 25 procesados, entre los cuales se halla la amante de Brkitch, y á 42, penas que varían entre quince y tres años de presidio.

El proceso ha costado al erario público la friolera de un millón de francos, y ante el tribunal han declarado 1.422 testigos.

Como es de suponer, el sumario y su vista han producido la mayor sensación en Servia, donde el bandido y su cuadrilla eran temidos, habiéndose hecho tan poderosos, que á Brkitch se le llamaba el *Rey de las Montañas*, ni más ni menos que se denominaba el *Rey de Sierra Morena* á José María en los bienaventurados tiempos de Fernando el Deseado.

La audacia de estos foragidos llegó al punto de sitiar una casa en una población.

A la vista asistió numeroso público, que en medio de la mayor curiosidad vieron penetrar á los procesados en la sala.

Iban todos atados entre sí con fuertes cadenas y con grillos y esposas que les impedía todo movimiento.

Con este cuadro contrastaba el que formaba un grupo de desgraciados que sufrieron los ataques de aquellos bandidos y víctimas de su rapacidad quedaron en la mayor miseria.

El interrogatorio de los testigos ha revestido un interés altamente dramático, y todos los que ante el tribunal han declarado lo han hecho relatando innumerables casos de vandalismo realizados por los procesados.

—Ayer terminó la vista en juicio por jurados de la causa instruida contra Luisa Casapona y Mariana Batlle, vecinas de San Lorenzo de la Muga, autoras de la muerte de su marido y yerno respectivamente, de cuyo crimen tienen ya noticia nuestros lectores.

En el veredicto se apreció la culpabilidad de las procesadas, sin circunstancias agravantes, condenándose conforme con la petición fiscal, á reclusión perpétua á la Luisa y 14 años 8 meses y un día de reclusión temporal á la Mariana, con accesorias,

Resignación

Ahora que está mi vida en el ocaso, y voy como el cansado peregrino dirigiendo á su término mi paso,

y cumpliendo las leyes del destino, mis más dulces y caras ilusiones voy dejando en la arena del camino,

como deja el cordero sus vellones en las zarzas que aborta la pradera, colgando en las espinas sus jirones;

siento en mi corazón, con pena fiera, el hondo hastío, y la implacable duda se apodera de mí, tenaz y artera,

filtrándose en mi sér, con saña muda, como la gota de agua que perfora con su lento caer la peña ruda.

¡Que alegrés son las tintas de la aurora! ¡Qué tristes son las brisas vespertinas, cuando el sol con su luz apenas dora!

las copas de las rústicas encinas; y qué triste es, mirando á lo pasado, sólo encontrar desolación y ruinas!

Huyó con movimiento acelerado la tierna edad en que mi madre santa me adormecía en su regazo amado,

y ahora que punzan mi cansada planta del áspero camino los abrojos,

pago de costas y 5.000 pesetas de indemnización.

—Se ha concedido la jubilación á los maestros de escuela de Lladó y Liagostera, don Juan Pujol y Teixidor y doña Encarnación Andreu y Saballs.

—Pensamientos:

No todos los malos son tan malos como parecen, ni todos los buenos son tan buenos como debieran.

* Muchos pobres que piden son pobres solamente porque piden.

* En muchos, conseguir riquezas no es fin de trabajos, sino mudanza de ellos.

UN VERDADERO MEDICAMENTO

Accionar sobre el organismo enfermo ó debilitado por la enfermedad y encontrar un medicamento susceptible de facilitar la convalecencia y ayudar la naturaleza, al par que active las funciones generales, ese es el *desideratum* del médico.

Por esto no hay medicamento que se prescriba más frecuentemente que el *yoduro de hierro*, cuyas buenas propiedades han podido ser hutilizadas gracias al procedimiento de Mr. Blancard en las *Pildoras* al yoduro de hierro inalterable que llevan su nombre y que han sido aprobadas por la Academia de Medicina de París.

Pero las imitaciones y las falsificaciones de tan excelente producto son frecuentes y, para emplear la *preparación legítima*, rogamos á los lectores que la usen se aseguren de su autenticidad exigiendo que la etiqueta lleve el nombre de *Blancard*, las señas 40, rue de Donaparte, París, y el *Timbre de Garantía*.

Exposición internacional en Lyon

El día primero de marzo de 1898 se celebrará en Lyon, importante población francesa, una Exposición internacional, en la que podrán exponerse toda clase de productos, vinos, aceites, tejidos, pinturas, fotografías, máquinas, planos, dibujos, productos químicos y farmacéuticos y cuanto con la industria y comercio se relacione.

No hay necesidad de ponderar las ventajas que el presentar los productos españoles en esta Exposición puede reportar á nuestros industriales y comerciantes, no solo por la recompensa que en ella pueden obtener, si no tambien para dar á conocer á los extranjeros nuestra industria y comercio.

Hoy más que nunca, debido á las circunstancias porque atraviesa nuestra nación, debemos procurar dar á conocer nuestros productos, favoreciendo así la exportación de la producción nacional.

Las recompensas que se otorgarán serán: Diplomas de Gran Premio, Grandes Diplomas de Honor, Diplomas de Honor,

los gritos de dolor, en mi garganta

siento que brotan, y mis tristes ojos, por el llanto que llevan ya vertido, á fuerza de llorar, están ya rojos.

¡Ay mi casita blanca! blando nido al que dan fresca sombra los nogales y que hoy recuerdo como bien perdido.

Donde vi deslizarse, siempre iguales, las horas del placer y la alegría, exento de temores y de males.

Donde mi madre, al despuntar el día y al oír en la ermita la campana, me enseñaba á decir «Ave María,»

saludando á la Virgen soberana con la fe de los mártires cristianos, pura como la luz de la mañana,

para vagar después con mis hermanos por el césped que alfombra la pradera donde crecen los bosques de manzanos.

¡Ay mi casita blanca! quién pudiera volver á su morada silenciosa, con la alegría de la edad primera,

visitar el lugar en que reposa la santa madre que veló mi sueño para rezar allí, sobre su losa;

besar la enhiesta cruz de tosco leño que guarda su cristiana sepultura

de medallas de oro, plata dorada, plata y bronce.

El comisario general en España de dicha Exposición, don Salvador Francisco Real, Canuda 9, Barcelona, facilitará Reglamentos y detalles á cuantos deseen concurrir á la citada Exposición, no dudando que la Sección española llamará la atención de los visitantes.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 17)

Asegúrase que el Gobierno tiene proyectada la disolución de las Cortes para el mes de enero.

La conferencia del Directorio conservador con el presidente del Consejo, se relaciona con la vida de las Cortes, pues tuvo por objeto exponer al Gobierno la oferta de la mayoría conservadora, que prestaría su concurso al Ministerio en las Cortes si se creyera conveniente reunir las.

—Los conservadores amigos de los señores Linares Rivas y Elduayen en Galicia, aconsejan que se haga un recibimiento simpático al general Weyler.

Los carlistas son de parecer que hay que agasajar al general destituido por imposición del extranjero.

No son pocos los republicanos que patrocinan consideraciones idénticas.

En cuanto á la mayoría, al pueblo de la Coruña severo y parco en exterioridades, inclinase evidentemente á recibir al caudillo de Cuba.

En las esferas oficiales hay á no dudar una consigna rigurosa de mantener absoluta reserva en cuanto se relacione con la recepción del general. Las esferas militares se muestran ajenas á los disgustos y cuestiones palpitantes.

—El Alcalde de Granada, en nombre del pueblo granadino, ha teleografiado al señor Navarro Rodrigo dándole las gracias por haber avisado la posible pérdida de las coronas del poeta Zorrilla, empeñadas en casas de préstamos de Madrid.

Pide el Alcalde antecedentes, á fin de enviar los medios de rescatar las coronas, entre las cuales se halla la que en Granada ciñó la frente del poeta, cuando fué glorificado en vida en una memorable fiesta nacional.

—No se habla de otra cosa que de la próxima llegada del general Weyler á la Coruña.

Los amigos de éste continúan haciendo preparativos para recibirle, habiendo contratado ya varias embarcaciones y una banda de música.

Ayer se dió en La Coruña una serenata al hijo del general Weyler, y si bien los federales y socialistas preparan una contra-manifestación, se cree que no la llevarán á cabo, pues la opinión pública es contraria á ellos.

en aquel cementerio tan pequeño.

¡Ay! quién pudiera en la estación oscura, cuando la nieve en el marjal blanquea, volver á aquel lugar de mi ventura,

y allí, bajo la antigua chimenea, á la luz que en la estancia se derrama del seco tronco que al quemarse humea,

avivar del hogar la mustia llama, viendo en torno de mí los que no vienen aunque mi triste corazón los llama.

Inútiles deseos, que mantienen la ilusión que en el alma ya no cabe, y en horas de pesar siempre se tienen.

No vuelve al puerto la velera nave que se lanza á los mares sin piloto, y el camino que emprende no lo sabe,

y deshecha la quilla, el timón roto, juguete de las olas y los vientos, halla su tumba en el camino ignoto.

Yo me lancé en los mares turbulentos á luchar y á vencer, lleno de brío, y ya para luchar no tengo alientos.

Ahora me asusta el porvenir sombrío, y al suelo inclino mi arrugada frente, surcada por las huellas del hastío;

y me voy acercando lentamente, con el trémulo paso de los viejos,

El Círculo de Artesanos de la mencionada población celebró una junta ayer, acordando flotar un barco para que salga al encuentro del «Montserrat».

Distracciones

En un restaurant:

—Camarero, no puedo comer esta sopa. El camarero se la lleva á la cocina, y sirve otra al parroquiano.

—Camarero, repite éste, no puedo comer esta sopa.

El camarero, que empieza á impacientarse, le trae otra:

—Camarero, no puedo comer esta sopa.

—¡Pero, señor; si se la he cambiado á usted dos veces!

—Aunque me la cambiara usted dos mil. No la puedo comer, porque no tengo cuchara.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Ponciano y Crispín mrs.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Bernardas

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en la Catedral.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

LA LUCHA

Diario de Gerona

El más antiguo de la provincia. fundado en 1871

PRECIOS DE SUSCRICION

En la capital
Un mes. 2 pesetas
Trimestre. 4'50
Trimestre (fuera). 5
Ultramar (en oro). 18 semestre
Un año. 25 id.
Extranjero (trimestre). 7'50
Todo pago se entiende adelantado.

Anuncios.—En la 1.ª plana, una peseta línea.

En la 2.ª 75 cénts. de peseta idem.

En la 3.ª 50 cénts. de id. idem.

En la 4.ª 25 cénts. de id. idem. A los suscritores diez céntimos línea en la 4.ª plana.

Por meses y trimestres, á precios convencionales.

Redacción, Progreso, 4, 3.º

Oportunidad

Los que han ido á tomar *aguas sulfurosas* en los manantiales, si quieren sostener su benéfica acción durante el otoño ó invierno, es preciso que usen el **Azufre líquido vulcanizado** del Dr. Terrades; pero más urgente todavia lo necesitan aquellos que padeciendo *afecciones humorales* no han podido ir. Su utilidad está demostrada por larga experiencia. Véndese en todas las farmacias.

3-3-T.

á donde se reposa eternamente, donde todo es verdad; ¡ya no está lejos— Santiago Iglesias.

EL CANARIO Y LOS PATOS

Prisionero en una jaula

un bellissimo canario

cantando decía así:

«¿Señores, os gusta el canto?»

Lo cual fué oído por unos

ánades, soberbios patos,

que con voces destempladas

y con sorna le gritaron:

—«¡Pobrecito prisionero

canario!... ¿decías algo?»

De nuevo dijo el cantor...

y los patos se callaron.

—

Que el silencio muchas veces

y en casos determinados

vale por todo un discurso

del más elocuente sábio.

X.

Gerona 13 Noviembre 1897

EL SENA Y EL TORMES

Libre quiso correr el turbio Sena; y apenas lo pregonó envanecido, con propia sangre mirase teñido y arrastrando más bárbara cadena; Furioso rompe el cauce que lo enfrena, hierve, y se ensancha, y tala embravecido; y el continente cubre, y su bramido de escándalo y terror al orbe llena. Ufano ya con tan inmensa gloria, disputa al mar el sumo poderío, y señor se proclama de la tierra; Mientras, burlando al insolente río, corre el Tormes cantando su victoria, y dando al mundo la señal de guerra

Francisco Martínez de la Rosa

